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PROTOKOLL DER MITGLIEDERVERSAMMLUNG 

vom 12. Oktober 2024 in der Aula der Orientierungsschule Gurmels 

(7. Vereinsjahr 2023/2024) 

 

 

 

 

 

Traktanden 

 

1. Begrüssung 

2. Wahl der Stimmenzähler/innen 

3. Genehmigung der Traktandenliste 

4. Protokoll der Mitgliederversammlung vom 30. September 2023 in St. Ursen 

5. Jahresbericht des Präsidenten 

6. Rechnung und Revisionsbericht 2023/24 

7. Mitgliederwesen 

8. Veranstaltungsprogramm 2024/25 

9. Publikationen 

10. Festsetzung des Mitgliederbeitrages 2024/25 

11. Budget 2024/25 

12. Wahlen, Ernennungen, Ehrungen 

13. Anträge 

14. Verschiedenes 

 

1. Begrüssung 

Franz-Sepp Stulz, Präsident KUND, begrüsst die Anwesenden zur siebten Mitgliederversammlung. Er 

bedankt sich bei der Gemeinde Gurmels und deren anwesenden Vertretern Gemeindepräsident 

Markus Wüstefeld und Gemeinderat Thomas Fontana für das Gastrecht. Ein spezieller Gruss geht an 

die Vertreter/innen von Behörden, die anwesenden Ehrenmitglieder sowie die Vertreterin der 

Freiburger Nachrichten. Die Mitglieder werden gebeten, sich auf der Präsenzliste einzutragen. 

Der Präsident stellt kurz die anwesenden Vorstandsmitglieder vor: Claudine Brohy macht während der 

Versammlung Fotos für die Website und den Facebook-Auftritt. Auf Frage des Präsidenten wünscht 

niemand, nicht fotografiert zu werden. Pascal Aebischer gestaltete die PowerPoint-Präsentation und 

verfasst das Protokoll. Weiter anwesend sind Maria Riedo, Michelle Stirnimann und Romy Lutz; 

entschuldigt ist Isabelle Baeriswyl, die im Ausland weilt. Von den Rechnungsrevisoren ist Bruno 

Tinguely präsent, während Yves Riedo entschuldigt ist. Von der neuen Geschäftsstelle lässt sich auch 

Daniel Bachmann aufgrund seiner Ferienabwesenheit entschuldigen. 

Die Einladung zur Mitgliederversammlung ist rechtzeitig erfolgt. Zusammen mit der Einladung wurden 

das Heft Nr. 39 der Freiburger Notizen, der Veranstaltungskalender des ersten Halbjahres 2024/25, 

erstmalig der Flyer KUNDtun sowie verschiedene Flyer zu Veranstaltungen und Publikationen 

mitgesendet. 

Innerhalb der statutarischen Frist gingen keine Anträge ein. 
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2. Wahl der Stimmenzähler/innen 

Edgar Jenny wird einstimmig als Stimmenzähler gewählt. Es sind 37 Mitglieder und drei Gäste 

anwesend. Das absolute Mehr beträgt somit 19 Stimmen. 

 

3. Genehmigung der Traktandenliste 

Die Traktandenliste wird ohne Änderung genehmigt. 

 

4. Protokoll der Mitgliederversammlung vom 30. September 2023 in St. Ursen 

Das Protokoll wird nicht verlesen. Es liegt beim Vorraum zum Saal auf und ist auch auf der Website 

aufgeschaltet. Es wird ohne Wortmeldung und mit Dank an die Verfasserin Isabelle Baeriswyl 

einstimmig genehmigt. 

 

5. Jahresbericht des Präsidenten 

Der Jahresbericht 2023/2024 liegt ebenfalls im Vorraum zum Saal auf und ist auf der Website 

zugänglich. Franz-Sepp Stulz verzichtet darauf, ihn vorzulesen, fasst aber das Wichtigste zusammen: 

Höhepunkte des Vereinsjahres waren die Mitgliederversammlung vom 30. September 2023 in 

St. Ursen und die Herausgabe der Publikation «Sofia und Tim im Breccaschlund», dem ersten (auch für 

Erwachsene lesenswerten) Kinderbuch in der Vereinsgeschichte. Grösseren Aufwand erforderte das 

Redesign des Webauftrittes. Die Anpassungen waren vor allem technischer Art, weniger inhaltlich; sie 

vereinfachen auch die künftige Arbeit am Webauftritt. 

Die Arbeit von KUND geschieht vorwiegend in den Arbeitsgruppen (AG): 

AG Kultur und Sprache 

Am 29. November 2023 fand an der Universität in Freiburg die zur Tradition gewordene und von der 

AG Kultur und Sprache organisierte Veranstaltungsreihe «Va Gschǜcht zù Gschǜcht» statt. Vier 

Autorinnen lasen oder erzählten ihre Geschichten zum Thema «Wie isches gsi? Wie isches ggange?». 

Die AG beschäftigte sich mit der Revision des kantonalen Kulturgesetzes und engagierte sich in der 

Sprachenkommission der Stadt Freiburg. 

AG Natur und Landschaft 

KUND will sich in Zukunft verstärkt für Nachhaltigkeit einsetzen und mit den Vereinen Festiwelt, 

Sensler Second Hand und Seisler.swiss zusammenarbeiten Mit dem Flyer KUNDtun wurde ein neues 

Instrument geschaffen, welche praktische Tipps gibt. Der erste Flyer zum Thema regional Einkaufen 

und Unverpackt-Läden wurde dem Versand beigelegt, weitere werden folgen. 

Schwerpunkte der AG waren zudem das Engagement im Ecoforum Fribourg-Freiburg, um die 

gemeinsamen Bestrebungen für das natürliche und kulturelle Erbe zu stärken, sowie für den 

Breccaschlund. KUND unterstützt den Brecca-Fonds mit einem jährlichen Beitrag und ist in dessen 

Verwaltungskommission vertreten. Der Fonds kümmert sich um einen schonenden Weg- und 

Strassenunterhalt und unterstützt Projekte zur Aufwertung von Natur und Landschaft, so die 

Anschaffung von Holzbrunnen und die Pflanzung von Bergahornen. 
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AG Publikationen 

Im Mai 2023 hat KUND das schöne Kinderbuch «Sofia und Tim im Breccaschlund» publiziert, das erste 

– nicht nur für Junge lesenswerte – Kinderbuch in der Vereinsgeschichte. Dabei hat die AG nicht nur 

organisatorische Aufgaben, sondern auch selbst die Autorenschaft übernommen: Claudine Brohy als 

Hauptautorin, Pascal Aebischer und Charles Folly als Mitautoren. Illustriert wurde das Buch von der 

Freiburgerin Illustratorin Adèle Dafflon. 

Der Verein gab im September 2024 die Nummer 39 der Freiburger Notizen heraus. 

AG Veranstaltungen 

Die AG hat für das Vereinsjahr 2023/24 wieder ein abwechslungsreiches Veranstaltungsprogramm 

zusammengestellt: Die erste Veranstaltung führte am 12. Oktober 2023 ins renovierte Freiburger 

Rathaus. Am 20. Januar, 20. April und 11. Mai 2024 kam es in Zusammenarbeit mit «Theater in 

Freiburg» zu drei Führungen durchs Équilibre. Zwei Anlässe waren dem Erdrutsch von Falli Hölli 

gewidmet, am 24. April ein Vortrag in Plasselb und am 25. Mai 2024 eine Begehung am Westhang des 

Schwybergs. Am 8. Juni 2024 schliesslich nahmen Kinder und Erwachsene in Zusammenhang mit der 

Publikation «Sofia und Tim im Breccaschlund» bei der Hubel Rippa an einem spannenden Postenlauf 

teil. 

Vereinsorganisation 

Der Verein zählt sieben Vorstandsmitglieder – leider nur sieben. Sie trafen sich zu sieben 

Vorstandssitzungen. Alle Vorstandsmitglieder sind zudem in Arbeitsgruppen engagiert, in deren 

Rahmen es zu weiteren Sitzungen kam. Zudem galt es, spezielle Aufgaben zu übernehmen, 

beispielsweise im Hinblick auf die Seisler Mäss im nächsten Jahr oder das Vereinsjubiläum 2026. Der 

Präsident ruft die Anwesenden dazu auf, sich zu melden, wenn sie an einer Mitarbeit im Vorstand 

interessiert sind, oder mitzuteilen, wenn sie Dritte als mögliche Vorstandsmitglieder sehen. 

Seit einem Jahr leistet die neue Geschäftsstelle beim Verein Ritec gute Arbeit zur Unterstützung des 

Vorstandes. Ritec engagiert sich für die Wiedereingliederung von Menschen in die Arbeitswelt. Für 

anforderungsreiche Aufgaben stehen ständige Mitarbeiter zur Verfügung, mit denen die 

Zusammenarbeit unkompliziert und zuverlässig verläuft. 

Die Finanzen und das Mitgliederwesen sind Gegenstand der Traktanden 6 und 7. 

Förderung von Kultur und Natur in und für Deutschfreiburg 

Der Verein engagiert sich in vielfältiger Weise für Kultur und Natur. Beispielsweise ist er mit dem 

Sensler Museum seit jeher verbunden, ist Gründungsmitglied und unterstützt das Museum jährlich mit 

einem Franken pro Mitglied. Zudem vertritt Maria Riedo den Verein im Stiftungsrat des Museums.  

KUND ist seit bald hundert Jahren auch stolzer Eigentümer der Burgruine Obermaggenberg. 

Der Verein arbeitet mit verschiedenen Organisationen zusammen. Am 25. März 2024 traf er, 

gemeinsam mit anderen Schutzorganisationen, die Staatsräte Castella und Steiert und ihre 

Chefbeamten zum jährlichen Gedankenaustausch. 

Jedes Jahr unterstützt der Verein auch Projekte, Publikationen, Veranstaltungen, sei es durch kleinere 

finanzielle Beiträge oder durch den Versand von Flyern an die Mitglieder. 

Nicht nur Fördern gehört zu den Aufgaben des Vereins, sondern auch Fordern. KUND setzt sein 

Einspracherecht sehr zurückhaltend ein. Dauerbrenner blieb 2024 der Stockacker in Kerzers mit einer 

Fläche der Grösse der Altstadt von Murten. Während dieses Verfahren noch beim Kanton hängig ist, 
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hat KUND in einem anderen Fall in Düdingen den ablehnenden Entscheid des Oberamtes nicht 

weitergezogen. Der Verein hatte angeregt, eine für die ganze «Toblerone»-Siedlung geltende Strategie 

zum Umgang mit Veränderungen zu erarbeiten. 

Medienarbeit 

KUND ist froh, dass die Medien jeweils Bericht erstatten, und dankt ihnen dafür. Auch heute ist eine 

Vertreterin der Freiburger Nachrichten anwesend. 

Dank 

Schliesslich dankt der Präsident seinen Vorstandskolleginnen und -kollegen für die gute 

Zusammenarbeit während des Jahres. Ein Dank geht auch an Personen, die Zeit und Wissen in 

Arbeitsgruppen zur Verfügung stellen. Der Präsident ruft die Anwesenden dazu auf, in den 

Arbeitsgruppen mitzumachen. Weitere Dankesworte gehen an staatliche und private Organisationen 

für die gute Zusammenarbeit sowie an die Mitglieder für die Unterstützung des Vereins und die 

Bezahlung des Mitgliederbeitrages. Verdankt wird auch die Unterstützung der Sponsoren zur 

Realisierung von Publikationen, wie in diesem Jahr beim Kinderbuch. 

Der Jahresbericht wird ohne weitere Wortmeldung einstimmig genehmigt. 

 

6. Rechnung und Revisionsbericht 2021/22 

Die Erfolgsrechnung schliesst bei Einnahmen von CHF 73'139.39 und Ausgaben von CHF 76’879.88 mit 

einem Verlust von CHF 3'740.49. Die Buchverkäufe sind viel tiefer ausgefallen, allerdings lagen auch 

die Ausgaben für die jüngste Publikation weit tiefer. Erhöhte Ausgaben für die Verwaltung ergeben 

sich insbesondere durch abschliessende Kosten der früheren Geschäftsstelle und das Redesign der 

Homepage. Der Verein verzeichnet somit zum zweiten Mal in Folge einen Verlust. Diese Verluste 

ergaben sich aber nach einer Reihe von Jahren mit zum Teil grösseren Gewinnen. Die Bilanz weist 

Aktiven und Passiven von CHF 123'798.78 bei einem Eigenkapital von CHF 83'208.18 aus. 

Bruno Tinguely liest – auch im Namen von Yves Riedo – den Revisionsbericht vor. Die Revisoren danken 

für die ordnungsgemässe Rechnungsführung und beantragen, die Rechnung vom 1. Sepbtember 2023 

bis 31. August 2024 zu genehmigen. Ein spezieller Dank geht an Daniel Bachmann und seine 

Mitarbeitenden von Ritec für die Rechnungsführung. 

Dem Antrag wird ohne Wortmeldung einstimmig (ohne Vorstandsmitglieder) Folge gegeben. 

Damit werden dem Vorstand und dem Kassierer Décharge erteilt. 

Der Präsident bedankt sich bei den Revisoren und dem Kassierer Daniel Bachmann. 

 

7. Mitgliederwesen 

Leider hat der Verein wieder Mitglieder verloren, sagt Franz-Sepp Stulz. Zwölf sind verstorben. Ihrer 
wird mit einer Schweigeminute gedacht. Weitere 70 Austritte sind zu verzeichnen, oft von Personen, 
die altershalber ausgetreten sind. Es gibt aber auch acht neue Mitglieder zu melden. Der Verein zählt 
damit 1600 Mitglieder, eine schöne Zahl, sagt der Präsident, aber eine Zahl, die einen weiteren 
Mitgliederrückgang bedeutet. 

Dem Antrag auf Aufnahme der Neumitglieder wird ohne Wortmeldung mit Applaus Folge gegeben. 
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8. Veranstaltungsprogramm 2024/25 

Maria Riedo stellt das neue Veranstaltungsprogramm, das auch der Einladung beigefügt wurde, näher 

vor: Am 22. November 2024 findet im Restaurant Tunnel in Freiburg die nächste Ausgabe von «Va 

Gschǜcht zù Gschǜcht» statt – diesmal unter dem Motto «Mach kiis Büro uuf!». Am 5. Dezember folgt 

eine Besichtigung der Kehrichtverbrennungsanlage SAIDEF. Im neuen Jahr, am 23. Januar 2025, 

besucht KUND das Sensler Museum, wobei Fotografien im Zentrum stehen werden. Die weiteren 

Veranstaltungen werden Anfang 2025 näher bekanntgegeben. Maria Riedo verrät aber schon, dass das 

Highlight die Seisler-Mäss mit der Kulturpreisverleihung sein wird. 

Marinette Rotzetter stellt die Frage, ob die Veranstaltung «Va Gschǜcht zù Gschǜcht» nicht im neuen 

Korso durchgeführt werden könnte. Claudine Brohy erklärt, dass die Reihe an verschiedenen Orten 

durchgeführt wird, i.d.R. in der Stadt Freiburg. Die Idee des Korso als Veranstaltungsort nimmt 

Claudine Brohy fürs Jahr 2025/26 auf. 

Das Programm wird in zustimmendem Sinn zur Kenntnis genommen. 

 

9. Publikationen 

Claudine Brohy präsentiert als Mitglied des Autorenteams die nächste Publikation. Diese wird die 

Flurnamen in Deutschfreiburg thematisieren und reich bebildert sein. In Deutschfreiburg bestehen 

viele interessante, manchmal lustige Flurnamen. Im Unterschied zu anderen Regionen der Schweiz, in 

denen in den vergangenen Jahrzehnten toponymische Lexika entstanden, sind die Orts- und 

Flurnamen in der Westschweiz und speziell in Deutschfreiburg aber nur wenig dokumentiert und 

erforscht. Dies soll sich mit der neuen KUND-Publikation als erstem Schritt nun ändern. Die Herausgabe 

ist für Herbst 2025 geplant. 

Hansruedi Schlegel weist darauf hin, dass bei der Güterzusammenlegung in Ulmiz einige Flurnamen 

verschwunden sind. Sie finden sich nun nur noch auf den alten Plänen. 

Otto Kolly informiert, dass der verstorbene Lehrer Erich Wasem sich mit den Flurnamen in der 

Umgebung von Salvenach befasst hatte. Man müsste schauen, was von seinen Recherchen noch in 

seinem Nachlass zu finden ist. 

Claudine Brohy erklärt, die Arbeiten am Buch sind zwar schon in vollem Gang, das Autorenteam ist 

aber weiterhin an solchen Hinweisen interessiert. 

Das Buchprojekt wird in zustimmendem Sinn zur Kenntnis genommen. 

 

10. Festsetzung des Mitgliederbeitrages 

Der Vorstand schlägt vor, die Mitgliederbeiträge unverändert beizubehalten: Einzelmitglieder CHF 50, 

Paare/Familien CHF 60, Lernende/Studierende CHF 30, Kollektivmitglieder/juristische Personen CHF 

100. 

Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt. 

 

11. Budget 2024/25 

Das ausgeglichene Budget sieht Einnahmen und Ausgaben von je CHF 72'000 vor. Grösster Posten bei 

den Einnahmen sind die Mitgliederbeiträge von CHF 60'000. Für den Bücherverkauf werden CHF 3000 

veranschlagt und für die Unterstützung der Publikationen durch Dritte CHF 9000. Bei den Ausgaben 
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fallen die Publikationen mit CHF 15'000 zu Buche, wobei weitere Ausgaben für die nächste Publikation 

erst im Folgejahr anfallen werden. Die Seisler- Mäss und die Verleihung des Kulturpreises sind mit CHF 

15'000 veranschlagt, die Veranstaltungen mit CHF 2000, die Spenden und Unterstützungsausgaben mit 

CHF 8000, die Verwaltung mit CHF 15'000, die Vorstandsauslagen mit CHF 4000 und die Druck- und 

Versandkosten mit CHF 10'000. 

Das Budget wird ohne Wortmeldung einstimmig verabschiedet. 

 

12. Wahlen, Ernennungen, Ehrungen 

Nach den Gesamterneuerungswahlen im letzten Jahr stehen dieses Jahr keine Wahlen an. Die 

Vorstandsmitglieder sind grundsätzlich für drei Jahre gewählt. Neue Vorstandsmitglieder sind nicht 

bekanntzugeben, wie der Präsident bedauert. 

Maria Riedo und Michelle Stirnimann gratuliert er zur kürzlichen Geburt von Tochter Sofie bzw. Sohn 

Enea und überreicht ihnen ein kleines Präsent. 

 

13. Anträge 

Es liegen keine Anträge vor. 

 

14. Verschiedenes 

Gaëtan Favre bedankt sich für die Aufnahme als Mitglied und für die langjährige Unterstützung des 

Sensler Museums. Er informiert, dass das Museum KUND im Januar gern empfangen und u.a. alte 

Druckunterlagen des Vereins präsentieren wird. 

 

Franz-Sepp Stulz weist nochmals auf den KUND-Auftritt an der Seisler-Mäss hin. In diesem Rahmen 

findet die Verleihung des Kulturpreises statt – die Empfänger werden später bekanntgegeben. Eine 

Teilnahme am Freitagmittag lohnt sich in mehrfacher Hinsicht: Neben dem interessanten Anlass mit 

Musik und Apéro erhalten die Teilnehmenden auch noch einen vergünstigten Eintritt zur Messe. 

Der Präsident schliesst den statuarischen Teil ab. Die nächste Mitgliederversammlung wird am 

11. Oktober 2025 stattfinden. Der Ort ist noch nicht bestimmt. 

Im kulturellen Teil stellt Gemeindepräsident Markus Wüstefeld kurz Gurmels vor. Er zeigt einen neuen 

Film über die Gemeinde. Dann tritt Konrad Schaller auf und gibt ein paar Müsterchen, gesprochen und 

gesungen, witzig und poetisch, in (altem) Gùrmùstytsch. Zum Abschluss bietet ein von der Gemeinde 

offeriertes Apéro die Möglichkeit zu Verpflegung und Gesprächen. 

 

Gurmels, 12. Oktober 2023 

 

Der Präsident: Der Protokollführer: 

sig. Franz-Sepp Stulz sig. Pascal Aebischer  


